



4 de junio de 2024

Dra. Angélica Varela Llavona

Rectora

Recinto de Río Piedras

Universidad de Puerto Rico

P/C Dra Grace Marie Carro Nieves, Decana

Estimada Rectora:

Saludos cordiales.

Le envío el Informe de Progreso de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz para el año académico 2023-2024, siguiendo el formato provisto por la UNESCO y conforme al Convenio de Cooperación entre la UPR y la UNESCO vigente para el período 2021-2025. A su vez, sirve como informe interno del trabajo realizado con los fondos y recursos institucionales asignados a este proyecto universitario. Este informe es en adición a aquellos solicitados por la Facultad de Educación sobre mi trabajo para informes de logros y los descargues otorgados para la coordinación e investigación para la Cátedra UNESCO.

Las actividades de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz se enfocan en la educación, capacitación, investigación y colaboración para la promoción de una cultura de paz, los derechos humanos y la sustentabilidad. Este año se destaca la iniciativa de *Buenas Prácticas de Cultura de Paz*, con la selección y edición de 33 proyectos de educadores a ser reconocidos y publicados durante el año 2024-2025. Esta iniciativa fue seleccionada por la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades, para recibir fondos en la categoría de publicaciones de maestros/as. También la colaboración en la organización del Segundo Simposio de Educación Climática y Sociedad, donde se celebraron dos actividades centrales, el conversatorio *Ecopedagogía, educación y acción para el cambio climático y la sostenibilidad y Tallereando por la Paz* 2024. En el ámbito curricular, se ofreció el curso Educación para la Paz de nivel subgraduado en la Facultad de Educación, como parte de la Concentración Menor en Derechos Humanos de la UPR. Se continuó con el apoyo y reconocimiento a trabajos de investigación-creación de estudiantes graduados, otorgándose la Distinción Cátedra UNESCO de Educación para la Paz para el período 2019-2023. Este año, se incorporaron nuevos miembros docentes al equipo directivo, renovando así sus integrantes. Se participó del Comité Ejecutivo de la Cátedra UNESCO de Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en la Educación Superior de la Universidad de Puerto Rico y continuaron las colaboraciones internacionales y regionales con otras Cátedras UNESCO. Además, la colaboración con el International Institute on Peace Education (IIPE), la Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos, y la Red Latinoamericana de Cátedras UNESCO en Derechos Humanos y Cultura de Paz (en formación).

Como en años anteriores, los logros reflejados en el informe son producto del trabajo conjunto del grupo de docentes, estudiantes y personal que componen el Equipo Directivo de la Cátedra UNESCO.

Agradecemos el respaldo institucional que posibilita el trabajo de la Cátedra UNESCO y la inserción de la Universidad de Puerto Rico en esta importante iniciativa internacional.

Atentamente,

Anita Yudkin Suliveres, Ph.D.  
Coordinadora

Cc: Dr. Héctor Aponte Alequín, Ayudante Especial

UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO – RECINTO DE RÍO PIEDRAS – FACULTAD DE EDUCACIÓN  
8 Ave. Universidad STE 801, San Juan, Puerto Rico 00925-2528

<http://unescopaz.uprrp.edu>

Patrón con Igualdad de Oportunidades de Empleo M/M/V/I

**PROGRAMA UNITWIN Y DE CÁTEDRAS UNESCO**  
**INFORME DE PROGRESO**

**Título de la Cátedra:** Cátedra UNESCO de Educación para la Paz  
**Institución:** Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras  
**Fecha de creación:** noviembre, 1996

**Período del Informe:** agosto 2023-junio 2024  
(renovación convenio 2021-2025)

**Informe preparado por:** Anita Yudkin Suliveres, Ph.D., Coordinadora

---

## I. RESUMEN

Las actividades de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz se enfocan en la educación, capacitación, investigación y colaboración para la promoción de una cultura de paz, los derechos humanos y la sustentabilidad. Este año, las actividades continuaron de manera presencial y algunas en formato híbrido o en línea. Destaca la iniciativa de *Buenas Prácticas de Cultura de Paz*, con la selección y edición de 33 proyectos de educadores a ser reconocidos y publicados durante el próximo año. También la colaboración en la organización del Segundo Simposio de Educación Climática y Sociedad, donde se celebraron dos actividades centrales: *Conversatorio Ecopedagogía, educación y acción para el cambio climático y la sostenibilidad* y *Tallereando por la Paz 2024*. En el ámbito curricular, se ofreció el curso *Educación para la Paz* de nivel subgraduado en la Facultad de Educación, como parte de la Concentración Menor en Derechos Humanos de la UPR. Se continuó con el apoyo y reconocimiento a trabajos de investigación-creación de estudiantes graduados, otorgándose la Distinción Cátedra UNESCO de Educación para la Paz para el período 2019-2023. Este año, se incorporaron nuevos miembros docentes al equipo directivo, renovando así sus integrantes, aunque continúan colaborando profesores jubilados. Colaboración y participación de eventos, congresos y webinars nacionales, regionales e internacionales enfocados en temas de construcción de paz y desarrollo sustentable. Se continuaron las colaboraciones internacionales y regionales con otras Cátedras UNESCO, el International Institute on Peace Education (IIPE), la Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos, y la Red Latinoamericana de Cátedras UNESCO en Derechos Humanos y Cultura de Paz (en formación).

## II. ACTIVIDADES

### **Descripción, objetivos y marco general**

La Cátedra UNESCO de Educación para la Paz tiene como objetivo principal llevar a cabo actividades académicas (docencia, investigación y acción) en torno a la educación para la paz, con sede principal en el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico. Estas tienen como audiencia primordial a los miembros de la comunidad universitaria y se hacen accesibles a un público más amplio por medio de plataformas digitales. Se trabaja desde una perspectiva interdisciplinaria y transdisciplinaria para la promoción de la paz, los derechos humanos y la sustentabilidad. Se privilegia la capacitación y formación profesional de educadores en estos temas.

Desde su creación, las actividades de la Cátedra UNESCO se alinean con la misión, las iniciativas y programas de la UNESCO a favor de la paz. Inicialmente, inspiradas por el

Movimiento hacia una Cultura de Paz liderado por la UNESCO, estas se basaron en la *Resolución de las Naciones Unidas para el Decenio de una Cultura de Paz* (2002-2010) y el *Programa de Acción para una Cultura de Paz* (1999). Al presente, la nueva *Recomendación sobre la Educación para la Paz, los Derechos Humanos y la Sustentabilidad* (2023) de la UNESCO provee un marco actualizado para lograr una paz duradera, reafirmar los derechos humanos y promover el desarrollo sostenible frente a las amenazas y desafíos contemporáneos. De esta manera sirve de base al trabajo de la Cátedra UNESCO, al acentuar el papel de la educación para alcanzarla. Esta recomendación elabora acerca de las características de la educación para la paz como una educación transformadora, para la participación ciudadana y la acción, que promueva el pensamiento crítico e innovador, el respeto por la diversidad y la equidad de género, subraye la conexión entre lo local y lo global, así como el sentimiento de conexión y pertenencia a una humanidad común y al planeta.

### **Correspondencia con la Estrategia de Medio-Plazo 2022-2029 de la UNESCO**

Las actividades llevadas a cabo son cónsonas con la Estrategia de Medio-Plazo de la UNESCO (2022-2029), conforme a su misión central de contribuir a la construcción de la paz y el desarrollo sustentable por medio de la educación, las ciencias, la cultura, la comunicación y la información. Uno de los principios guía de esta estrategia es lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible basado en el cambio de rumbo de las crecientes inequidades estructurales y las formas de discriminación, exclusión y marginación para lograr sociedades más justas y pacíficas. Así también estipula la urgencia de asegurar que la educación, las ciencias, la cultura, las comunicaciones y la información sean reconocidas a nivel global como bienes públicos de la humanidad.

Las actividades de la Cátedra UNESCO son particularmente a fines con los Objetivos Estratégicos (OE) #1 y #3. Nuestras actividades se dirigen a fomentar una educación inclusiva, equitativa y de calidad a lo largo de la vida (OE #1), y fomentar el aprendizaje creativo en la era digital (OE #1). Estas actividades contribuyen a la preparación de maestros/as de alta calidad y a su desarrollo profesional. Favorecen la educación de calidad e inclusiva a lo largo de la vida, al generar experiencias de aprendizaje desde una perspectiva de derechos humanos, con enfoques inter y transdisciplinarios, dirigidas a audiencias variadas, con especial atención a grupos desventajados como la niñez.

Sobre todo, van dirigidas a generar conocimiento, investigación y acción para la construcción de sociedades inclusivas, justas y pacíficas por medio de la educación (OE #3), fomentar la libertad de expresión y el acceso a la información, así como una ciudadanía global responsable (OE #3). Las actividades de la Cátedra UNESCO persiguen promover una educación que empodere a los/as aprendices a pensar y actuar hacia la equidad, la paz y la sustentabilidad. Se generan experiencias de aprendizaje basadas en la investigación y la creación para abordar temáticas globales-locales sobre paz, derechos humanos, sustentabilidad y sociedades inclusivas y democráticas.

### **Correspondencia con la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sustentable**

Las actividades de la Cátedra UNESCO son a fines con los propósitos y visión de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas. Se basan en la promoción de la paz en su relación con los derechos humanos, el respeto a la dignidad humana y la igualdad, así como la erradicación de todo tipo de violencia. Asumen, además, la interdependencia entre la paz y la sustentabilidad, y la centralidad de la educación en la promoción de un mundo de mayor

justicia para las generaciones presentes y futuras. La Agenda 2030 reconoce a la educación como elemento clave en generar el conocimiento, los valores y las competencias necesarias para afrontar los retos del siglo 21. En adición, las actividades de la Cátedra se sustentan por los principios expresados en *Educación 2030: Declaración y Marco de Acción de Incheon*, que reconoce a la educación como un bien público que provee aprendizaje inclusivo y equitativo para todos a lo largo de la vida, como esencial para la paz y el potencial humano.

Las actividades de la Cátedra adoptan como marco general los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) (2015), los cuales proveen una agenda universal hacia la sustentabilidad, la paz y la equidad en la Tierra. Aunque los ODS se reconocen como interdependientes, los siguientes objetivos son particularmente relevantes a las actividades de la Cátedra UNESCO: Objetivo 4 – Asegurar educación inclusiva y de calidad para todos y promover el aprendizaje a lo largo de la vida; y el Objetivo 16 – Promover comunidades justas, pacíficas e inclusivas. En cuanto al Objetivo 4, las actividades de la Cátedra UNESCO están particularmente dirigidas a la Meta 4.7 de educar para el conocimiento, las competencias y valores necesarios para el desarrollo sustentable, los derechos humanos, la cultura de paz y noviolencia, la ciudadanía global y la apreciación de la diversidad cultural. En relación con el Objetivo 16, las actividades contribuyen a varias metas ya que persiguen educar para la reducción de todo tipo de violencia, incluyendo aquella dirigida a la niñez, juventud y poblaciones vulnerables.

### **Correspondencia con Convenio de Cooperación entre la UPR y la UNESCO**

De acuerdo al Convenio de Cooperación entre la UNESCO y la Universidad de Puerto Rico para el período 2021-2025, las actividades que realiza la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz se ubican en las siguientes categorías:

- Conferencia magistral anual
- Publicación de la conferencia magistral anual
- Conferencias, seminarios, webinars y talleres
- Promoción de la investigación, creación y publicación
- Generar prácticas docentes y de investigación innovadoras y transformadoras
- Mentoría a trabajos de investigación y creación de estudiantes
- Docencia y desarrollo curricular
- Capacitación, formación y desarrollo profesional de educadores y otros profesionales
- Reconocimiento y diseminación de Buenas Prácticas de Cultura de Paz
- Producción y presentación de materiales didácticos
- Producción y presentación de material audiovisual, multimedios y artístico
- Colaboración con iniciativas de la Universidad de Puerto Rico que promuevan los derechos humanos, la sustentabilidad, la educación para todos y la paz.
- Colaboración e intercambio con proyectos y organizaciones universitarias o comunitarias locales, regionales e internacionales
- Participación en Red de Cátedras UNESCO y colaboración con otras Cátedras UNESCO

## ACTIVIDADES REALIZADAS

### A. EDUCACIÓN / CAPACITACIÓN / INVESTIGACIÓN

1. Educación (Conduciente a grado)	<p><b>Curso – electivo subgraduado</b> <i>Educación para la Paz (EDFU 3030)</i> Facultad de Educación Profesora: Dra. Anita Yudkin 2ndo Semestre 2023-2024</p> <p>Participantes: 13 estudiantes de diversas facultades</p> <p><b>Descripción:</b> En este curso se estudian y analizan de forma crítica los conceptos, componentes y prácticas centrales de la educación para la paz. Los derechos humanos, la no-violencia, la valoración de la diversidad, la resolución de conflictos, el desarme y el desarrollo sustentable son ejes temáticos. Este curso es de naturaleza interdisciplinaria y abierto a estudiantes de diversas facultades. Se enfatiza en la interrelación entre teoría, reflexión y acción al estudiar iniciativas en este campo. Se exploran las propuestas y las implicaciones de la educación para la paz a los asuntos sociales y educativos apremiantes globalmente y en Puerto Rico.</p> <p>Este semestre el curso tuvo una matrícula de 13 estudiantes de las facultades de ciencias sociales, educación, ciencias naturales y humanidades. La mayoría de estos/as estudiantes participan de la Concentración Menor en Derechos Humanos de la Universidad de Puerto Rico, siendo este curso uno de los cursos electivos.</p> <p>Profesora invitada: <i>Resolución de conflictos y mediación comunitaria</i> Diana de la Rúa, Mediadora comunitaria, Argentina</p>
2. Capacitación	<p><b>Tallereando por la Paz 2024</b> 19 de abril de 2024 Se integró a actividades del Segundo Simposio de Educación Climática y Sociedad Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico</p> <p>Evento de capacitación para futuros maestros/as y de desarrollo profesional para educadores y otros profesionales.</p> <p>En esta edición de Tallereando por la Paz, se ofrecieron los siguientes talleres:</p> <p><i>Ser como el bosque: Hacia una ruta de acción</i> / Ramón Sepúlveda Vélez, Bosque Modelo de Puerto Rico</p> <p><i>Futurismos culturales del agua: Arte, conciencia y un nuevo imaginario ecológico en Puerto Rico</i> / Antonio González Walker, Por las Aguas</p> <p><i>Construyamos una cultura de paz desde la sala de clase</i> / Alicia Montañez García, Cátedra UNESCO</p> <p><i>Transformando los espacios de aprendizaje con los valores de la Carta de la Tierra</i> / Minnuette Rodríguez Harrison, Escuela Julián Blanco</p> <p><i>Justicia ambiental y educación en conexión con las artes</i> / Daniela Castillo, El Puente</p> <p><i>¿Cómo el cooperativismo juvenil es una práctica de educación para la paz?</i> / Frances Figarella y Amarilys Roldán, Cooperativa</p>

	<p><i>Cuentos ambientalistas de diferentes culturas del mundo / Tere Marichal</i></p> <p><i>Cómo aplicar el manejo adaptativo en el contexto de calor extremo en ambientes escolares /</i> Melanie Rodríguez Rivera, Fideicomiso de Salud</p> <p><i>Construyendo conciencias eco-céntricas a través de la Carta de la Tierra /</i> Génesis Álvarez y Evelyza Crespo, Escuela Graduada de Trabajo Social, UPR</p> <p><i>Jugando con la agroecología: Una alternativa concreta al cambio climático y la desigualdad social /</i> Grisaly Pedraza Izquierdo, Josué R. Díaz Coss y Sebastián Díaz Barbosa, Finca El Vapor y Huerto Semilla</p> <p><i>Contemplar la violencia: recorrido dialogado para construir paz /</i> Oneida Matos, Museo de Historia, Antropología y Arte, UPR</p> <p><i>Reconectando con la Ti.E.R.Ra.: Exploración colectiva de una estrategia educativa ecopacifista /</i> Carlos Muñiz Osorio, Cátedra UNESCO</p> <p><i>Sembrando justicia y soberanía /</i> Eliezer Vélez Núñez, Huerto Semillas del Futuro</p> <p>Sostenibilidad en la biblioteca: Centro para el intercambio de saberes ecológicos / Isamar Abreu y Fabián Arzola, Sistema de Bibliotecas UPR-RP</p> <p>Arteterapia y naturaleza: Conectando tus emociones / Nancy Viana Vázquez, Facultad de Ciencias Sociales, UPR-RP</p> <p>Actividad paralela: Misión Planeta / Linda Clark, Aura González y Lizzette Velázquez – actividades interactivas de estudiantes de la Escuela Elemental y estudiantes universitarios practicantes del área de ciencias.</p> <p>Participantes: 50 estudiantes y profesores universitarios, miembros organizaciones y profesionales</p>
	<p><b>Cátedra Virtual de ODS</b></p> <p>Organizado por Universidad El Bosque y Universidad Distrital Francisco José de Caldas, Colombia</p> <p>Colaboración con la Cátedra UNESCO en Artes, Educación y Cultura de Paz, Uniwersidad Distrital Francisco José de Caldas</p> <p>Dra. Anita Yudkin Suliveres – Conferenciente invitada para una sesión del curso <i>Educar para la paz: Principios emergentes del quehacer universitario</i> <a href="https://www.youtube.com/watch?v=0byJbVAtdPs">https://www.youtube.com/watch?v=0byJbVAtdPs</a></p> <p>Participantes (en línea): 125 estudiantes universitarios y profesionales</p>
3. Investigación	<p><b>Investigación</b></p> <p><i>Conocimiento y percepciones de jóvenes universitarios sobre los derechos humanos</i> Fase de análisis de grupos focales agosto-septiembre 2023</p> <p>Bangesy Carrasquillo y Anita Yudkin Suliveres</p> <p>Investigadoras principales: Margarita Moscoso y Anita Yudkin</p> <p>Esta investigación sobre el conocimiento y percepción acerca de los derechos humanos de los/as estudiantes de nuevo ingreso a la universidad, se inició durante el primer semestre 2016-2017 con la fase cuantitativa por medio de la administración de un cuestionario a 384 estudiantes de la UPR. Se analizaron los datos obtenidos del</p>

	<p>cuestionario durante el segundo semestre 2016-2017. De septiembre a octubre de 2018, se comenzó la fase cualitativa, con la realización de 5 grupos focales con la participación de 27 estudiantes. Posteriormente, de enero-marzo de 2020 se comenzó la transcripción de los grupos focales, completándose las mismas durante el segundo semestre 2022-2023.</p> <p>En el primer semestre 2023-2024 se realizó el análisis temático de los grupos focales. Esta investigación forma parte de un estudio comparativo sobre es tema iniciado por la Cátedra UNESCO de Educación y Derechos Humanos de la Universidad de la Academia, Chile.</p> <p>Aunque esta investigación se ha visto interrumpida por dos situaciones catastróficas que han afectado la posibilidad de estar presentes en la UPR, el huracán María (2017) y la pandemia del COVID (2020-2022), hemos podido dar continuidad a la misma y confiamos poder concluir el informe final para el próximo año académico.</p>
	<p><b>Investigación – Sistematización de Experiencias</b> <i>Buenas Prácticas de Cultura de Paz (2023-2024)</i> Bangesy Carrasquillo Casado, Anita Yudkin Suliveres, Lourdes Torres Santos y Nellie Zambrana Ortiz Organizan: Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, Federación de Maestros y Maestras de Puerto Rico y Proyecto de Inducción al Magisterio de la Facultad de Educación, UPR-RP</p> <p>A partir de la convocatoria lanzada en febrero 2023, se recibieron 43 propuestas de reconocimiento para Buenas Prácticas de Cultura de Paz. Esta convocatoria se amplió a otros países de América Latina, además de Puerto Rico. Durante el año, se evaluaron y fueron seleccionadas 33 propuestas para recibir el reconocimiento (17 de Colombia, 14 de Puerto Rico, 1 de México, 1 de Estados Unidos). Se inició el proceso de edición para publicación durante el próximo año académico.</p>
	<p><b>Distinción Cátedra UNESCO de Educación para la Paz 2022-2023</b></p> <p>Descripción: Distinción otorgada al estudiante graduado que al término de sus estudios haya presentado una disertación, tesis o proyecto investigativo/creativo que constituya una aportación académica de mérito excepcional para la construcción de una cultura de paz de compromiso y acción con la sustentabilidad, los derechos humanos, la noviolencia, la equidad y la justicia social.</p> <p>Se reconoció el siguiente trabajo:</p> <p>Robles Reyes, Kayshla (2022). <i>Libros afropoderosos: Catálogo de literatura infantil antirracista y afrodigna</i>. Proyecto de Investigación-Creación del Programa de Maestría en Lectura, Escritura y Literatura Infantil, Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico.</p> <p>Participaron como evaluadores: Anita Yudkin Suliveres, Anaída Pascual Morán, Sheila Pérez López y Tayna Rivera</p> <p>Se otorgaron las distinciones correspondientes a los años 2019-2023 durante la actividad Premios y Distinciones a Estudiantes Graduados, del Departamento de Estudios Graduados, Facultad de Educación, UPR-RP.</p>

## B. CONFERENCIAS / SEMINARIOS / TALLERES

1. Conferencias, seminarios y talleres – Organizados por la Cátedra UNESCO	<b>Conferencia Magistral Anual</b> <i>Un cántico al cantito: educación, desplazamiento y paisaje en Puerto Rico</i> Dra. Rima Brusi Pospuesta para el próximo año académico
	<b>Conversatorio</b> <i>Presentación de cortometrajes sobre activistas de derechos humanos</i> Perla de León – fotógrafa y documentalista 11 de abril de 2024  Organizan: Cátedra UNESCO de Educación para la Paz y Concentración Menor en Derechos Humanos, Facultad de Estudios Generales, UPR  Audiencia: 25 Estudiantes de Concentración Menor en Derechos Humanos
	<b>Conversatorio</b> <i>Ecopedagogía, educación y acción para el cambio climático y la sustentabilidad</i> Parte de las actividades del Segundo Simposio de Educación Climática y Sociedad Auspicio de la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades Anfiteatro 3, Facultad de Educación, UPR-RP Con transmisión por Facebook Live y YouTube (117 visitas) 17 de abril de 2024  Exponentes: Educadores cuyos trabajos serán reconocidos como Buenas Prácticas de Cultura de Paz por la Cátedra UNESCO.  Carlos Muñiz Osorio, Profesor Universidad Sagrado Corazón y Cátedra UNESCO Minnuette Rodríguez Harrison, maestra Escuela Julián Blanco, Depto. de Educación, Puerto Rico Luis Gerardo Iriarte, maestro Institución Educativa Rural Nueva Mateguada, Colombia (participación virtual) Frances Figarella García, Coopera y Cátedra UNESCO  Disponible en: <a href="https://www.youtube.com/watch?v=f1lbdd8avyQ">https://www.youtube.com/watch?v=f1lbdd8avyQ</a>  Audiencia: 86 estudiantes, profesores universitarios, educadores y público en general
	<b>Acto por la paz</b> <i>Vigilia por la Paz Urgente en Palestina</i> Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras 4 de abril de 2024  Lectura del Manifiesto por la Paz Urgente en Palestina, acto poético y musical  Co-organizada junto con la Concentración Menor en Derechos Humanos de la Facultad de Estudios Generales  Participantes: 50 universitarios y miembros de la comunidad general

	<p><b>Exposición participativa</b> <b>Árbol de la Paz</b></p> <p>Mediante la lectura de cuentos o actividad manual, fomenta entre los participantes momentos de reflexión acerca de sus prácticas cotidianas o de las acciones a realizar en pro del ambiente y la paz. Inició su recorrido por diversos espacios universitarios el año pasado. Durante el 2023-2024 se integró a:</p> <ul style="list-style-type: none"><li>• Biblioteca Gerardo Sellés Solá - Facultad de Educación</li><li>• Biblioteca Ángel Quintero Alfaro - Facultad de Estudios Generales</li><li>• Museo de Historia, Antropología y Arte - Estación complementaria de la Exposición Flora borinqueña</li><li>• Segunda Feria Biblio verde en la Biblioteca General José M. Lázaro</li><li>• Apertura de la exposición Regalos de Paz de niños y niñas de la Escuela Elemental Luis Muñoz Rivera en la Biblioteca Gerardo Sellés Solá, Facultad de Educación</li></ul> <p>Talleres ofrecidos por: Bangesy Carrasquillo Casado, Melina Gómez y Chavely Santiago Villoch</p> <p>Participantes: estudiantes universitarios, niños y niñas asistentes a actividades en el Museo, público en general</p>
2. Actividades que coauspiciamos	<p><b>Exposición</b> <b>Regalos de Paz</b></p> <p>Niñez de la Escuela Elemental Luis Muñoz Rivera Biblioteca Gerardo Sellés Solá Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico 1-20 de diciembre 2023</p> <p>Jornada reflexiva y creativa en torno a la paz, en anticipo a la época navideña.</p> <p>Participantes: Niños y niñas, familiares y maestros de la Escuela Muñoz Rivera</p> <p>Organizado por: Proyecto de Escuelas Aledañas, Prof. Ángel Díaz Cabrera y estudiantes universitarios, Biblioteca Gerardo Sola y Cátedra UNESCO</p>
	<p><b>2do Simposio de Educación Climática y Sociedad</b> 17-19 de abril de 2024 Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico</p> <p>Organizado por: El Puente: Enlace de Acción Climática, Cátedra UNESCO de Educación para la Paz y Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación-UPR, The Climate Justice Project, Instituto Nueva Escuela, Revista Ambiental Corriente Verde, Aprende Verde, Resiliency Law Center y Proyecto Misión Planeta de la Escuela Elemental UPR</p> <p>Asistentes: 250 estudiantes, profesores universitarios, activistas ambientales y miembros organizaciones</p>
	<p><b>Conversatorio</b> <i>El poder de la educación: Una vista al impacto del programa de estudios universitarios para personas confinadas</i> Dr. Carlos Sánchez Zambrana</p>

	<p>Recinto de Ciencias Médicas, Universidad de Puerto Rico 8 de mayo de 2024</p> <p>Organizan: El Círculo de la Mariposa y Cátedra UNESCO de Educación para la Paz</p>
3. Selección de conferencias ofrecidas por el/la Coordinador/a y otros/as integrantes de la Cátedra	<p><b>X Coloquio de Educación en Derechos Humanos</b> Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos Bogotá, Colombia 11-13 de octubre de 2023</p> <p><b>Participación en panel</b> <i>Conocimiento y valoraciones sobre los derechos humanos de estudiantes universitarios en Puerto Rico</i> Anita Yudkin Suliveres</p> <p><b>Participación en panel</b> <i>Memoria y recuperación: Un acercamiento desde buenas prácticas de cultura de paz</i> Bangesy Carrasquillo Casado</p> <p>Organizado por: Red Latinoamericana y Caribeña de Educación en Derechos Humanos, Universidad Pedagógica Nacional de Colombia</p>
	<p><b>Conferenciante Invitada</b> Seminario Pedagogía de la Memoria y Educación en Derechos Humanos Santiago, Chile 6-8 de noviembre de 2023</p> <p><b>Panel</b> <i>El rol del estudiantado en la promoción de una educación en derechos humanos y memoria en la formación ciudadana integral</i> Dra. Anita Yudkin Suliveres</p> <p>Organizado por Ministerio de Educación de Chile y Cátedra UNESCO de Educación y Derechos Humanos de la Universidad de la Academia, Chile</p>
	<p><b>XIV Simposio Internacional de Estudios Generales</b> Universidad del Bío-Bío, Concepción, Chile 9-11 de noviembre de 2023</p> <p><b>Presentación</b> <i>Comunalidad y estrategias transdisciplinarias para la formación en derechos humanos desde los estudios generales</i> Dra. Natalia Santos Orozco</p> <p>Organizado por RIDEQ y Universidad del Bío-Bío, Concepción, Chile</p> <p>Audiencia 70 docentes de diversas universidades de Latinoamérica; estudiantes de la Universidad del Bío-Bío.</p>
	<p><b>2do Encuentro por los Derechos de la Niñez</b> Plazoleta Banco Popular Hato Rey, Puerto Rico 19 de noviembre de 2023</p> <p><b>Taller</b> <i>Brinca y avanza por tus derechos</i> Bangesy Carrasquillo, Melina Gómez y Génesis Álvarez</p>

	<p>Organizado por Asociación de Psicología de Puerto Rico</p>
	<p><b>Taller</b> <i>¿Qué hacemos por la paz?</i> Anita Yudkin y Bangesy Carrasquillo Escuela Elemental de la Universidad de Puerto Rico 14 de febrero de 2024</p> <p>Participantes: Estudiantes y maestros de la Escuela Elemental UPR</p>
	<p><b>Primer Congreso de Educación Ambiental</b> Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico 23 de febrero de 2024</p> <p><b>Taller</b> <i>Desarrollo sostenible de energía: Guía para maestros de escuela elemental</i> Carlos Muñiz Osorio</p> <p>Organizado por Facultad de Educación, UPR -RP</p>
	<p><b>3era Conferencia Mundial de Educación Transformadora</b> Facultad de Educación, UPR-RP 4-6 de abril de 2024</p> <p><b>Taller</b> <i>Bullying escolar: Estrategias para el desarrollo de una cultura de paz y aprendizaje</i> Dra. Alicia Montañez</p> <p><b>Presentación en panel</b> <i>Ecopacifismo, ecopedagogía y cultura de paz</i> Dr. Carlos Muñiz Osorio</p> <p><b>Presentación en panel</b> Desarrollo sostenible de energía: un imperativo social, ambiental, ecológico y climático: Guía de actividades para facilitadores de la niñez y juventud Dr. Carlos Muñiz Osorio</p> <p><b>Panel</b> <i>Educar para la paz: Lineamientos, reflexiones y prácticas para la transformación</i> Dra. Anita Yudkin, Bangesy Carrasquillo, Diana Rodríguez y Sarahi Rodríguez</p> <p>Organizado por: Global Institute for Transformative Education, Nuestra Escuela, Facultad de Educación UPR-RP, Fundación Comunitaria</p>
	<p><b>2do Simposio de Educación Climática y Sociedad</b> 17-19 de abril de 2024 Facultad de Educación, Universidad de Puerto Rico</p> <p><b>Presentación en panel</b> <i>Más allá de las ciencias: La educación climática desde un abordaje integral</i> Carlos Muñiz Osorio</p> <p><b>Presentación en panel</b> <i>Las cooperativas como espacio de formación para la acción climática</i> Frances Figarella García</p> <p><b>Presentación en panel</b> <i>Los estudios generales ante la crisis climática: ecología y práctica de saberes</i> Natalia Santos Orozco</p>

	<p><b>Presentación en panel</b> <i>Proyecto Misión Planeta por la justicia climática</i> Linda Clark y Aura González</p> <p>Organizado por: El Puente: Enlace de Acción Climática, Cátedra UNESCO de Educación para la Paz y Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación-UPR, The Climate Justice Project, Instituto Nueva Escuela, Revista Ambiental Corriente Verde, Aprende Verde, Resiliency Law Center y Proyecto Misión Planeta de la Escuela Elemental UPR</p>
	<p><b>Taller</b> <i>Conozco, imagino, recreo y defiendo mis derechos</i> Bangsy Carrasquillo Escuela Elemental Angélica Toro Jayuya, Puerto Rico 12 de abril de 2024</p>

## C. INTERCAMBIOS UNIVERSITARIOS / ALIANZAS

	<p><b>Colaboración con otras Cátedras UNESCO</b></p> <p><b>Cátedra UNESCO Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en la Educación Superior, Universidad de Puerto Rico</b> Este año participamos del Comité Ejecutivo de la Cátedra UNESCO de Educación Superior, su renovación y actividades principales</p> <p><b>Cátedra UNESCO de Educación en Derechos Humanos, Universidad de la Academia, Chile</b> Se participó del Seminario Pedagogía de la Memoria y Educación en Derechos Humanos, organizado por esta Cátedra junto al Ministerio de Educación de Chile</p> <p><b>Cátedra UNESCO en Artes, Educación y Cultura de Paz, Universidad Distrital Francisco José de Caldas, Colombia</b> Se participó del Curso Virtual ODS, co-organizado por esta Cátedra y la Universidad Distrital</p>
	<p><b>Futura Red de Cátedras UNESCO de América Latina de Educación en Derechos Humanos y Cultura de Paz (en formación)</b> Durante este año, continuaron las reuniones de un grupo de Cátedras UNESCO de la región, bajo la dirección de la Cátedra UNESCO de Educación para la Ciudadanía y los Derechos Humanos de UNIVILLE de Brasil, para la creación de esta nueva red. Se llevaron a cabo cuatro reuniones virtuales a estos fines.</p>
	<p><b>Red Latinoamericana y Caribeña de Educación y Derechos Humanos</b></p> <p>La Cátedra UNESCO/UPR, es miembro de esta red regional de universidades y educadores en derechos humanos. Participa regularmente de intercambio de correos, publicaciones y actividades entre sus miembros.</p> <p>Durante este año se asistió al X Coloquio de Educación en Derechos Humanos, celebrado en Bogotá, Colombia.</p>
	<p><b>International Institute on Peace Education Transnational Advisory Group</b></p> <p>La profesora Anita Yudkin es integrante de la Junta Consultiva Transnacional del Instituto Internacional de Educación para la Paz (Iipe-TAG). Esta Junta sirve como grupo consultor y</p>

	de apoyo a la organización del Instituto que se celebra cada dos años. La junta está compuesta por educadores de Austria, Colombia, Estados Unidos, Filipinas, Hungría, India, Puerto Rico y Sur África.
	<p><b>Colaboraciones en Puerto Rico</b>  Este año se participó en colaboraciones con las siguientes entidades:  El Puente: Enlace de Acción Climática  Asociación de Psicología de Puerto Rico  Federación de Maestros y Maestras de Puerto Rico</p> <p>Y las siguientes iniciativas de la Universidad de Puerto Rico:  Concentración Menor en Derechos Humanos, Facultad de Estudios Generales  Academia al Servicio de la Comunidad  Proyecto de Escuelas Aledañas  Proyecto de Inducción al Magisterio</p>

## D. PUBLICACIONES Y MATERIAL MULTIMEDIOS

1. Marcar tipo de publicación y cantidad	Cantidad
Libros	
Libros (editados)	
Libros (capítulos)	
Monografías	1
Informes de investigación	
Artículos de revista arbitrada	
Actas de conferencias	
Documentos ocasionales	
Materiales didácticos	8
Material multimedia (CD)	
Material multimedia (Video)	1
Material multimedia (otro) - vídeo cápsulas	11
Otro - poema	1
Audio podcast	1
<b>Publicaciones de la Cátedra UNESCO</b>	
Cabanillas Escalona, F. (2024). <i>La pandemia dentro de la pandemia: la violencia del virus</i> . Conferencia Magistral Cátedra UNESCO de Educación para la Paz 2021-2022. Universidad de Puerto Rico. <a href="https://unescopaz.uprrp.edu/Publicaciones/PublicacionesConferenciasMagistrales/publicacionesconferenciasmagistrales.html">https://unescopaz.uprrp.edu/Publicaciones/PublicacionesConferenciasMagistrales/publicacionesconferenciasmagistrales.html</a>	
<b>Publicaciones de los/as profesores del equipo directivo de la Cátedra UNESCO</b>	
Santos, N. (2024, 3 de marzo). Poema "Compás de Historias" en "Poemas por Palestina", <i>momento crítico</i> , <a href="https://www.momentocritico.org/post/poemas-por-palestina">https://www.momentocritico.org/post/poemas-por-palestina</a>	
Yudkin Suliveres, A. (2023, December) Episodes 19 & 20: Anita Yudkin Suliveres [podcast]. In Human Rights Education Now! conducted by William Fernekes. Human Rights Education USA. <a href="https://hreusa.org/human-rights-education-now-podcast/">https://hreusa.org/human-rights-education-now-podcast/</a> .	
<b>Otras publicaciones y materiales</b>	<b>Página Web de la Cátedra – Actualización y documentación</b> <a href="https://unescopaz.uprrp.edu">https://unescopaz.uprrp.edu</a>

didácticos y multimedia	<p>Responsable: Dr. Joel Donato Jiménez, Directo del Laboratorio Computacional de Apoyo a la Docencia, (LABCAD).</p> <p>Diseño y actualización de la página web: Fabián Arzola, Estudiante graduado – Asistente de Investigación</p> <p>Se realizó el lanzamiento de la página web renovada – 21 de septiembre de 2023.</p>
	<p><b>Vídeo cápsulas – Difusión publicación</b></p> <p>Durante este año se editaron y difundieron por las redes sociales de la Cátedra, 11 vídeo cápsulas generadas por autores de la publicación <i>Descolonizar la Paz: Entramado de saberes, resistencias y posibilidades</i> (2020).</p> <p>Edición a cargo de Mónica Borges – Estudiante asistente graduada</p>
	<p><b>Canal YouTube – Cátedra UNESCO de Educación para la Paz-UPR</b>  <a href="https://www.youtube.com/channel/UCdNDeAMHRQYHhhG3WrfFWDA">https://www.youtube.com/channel/UCdNDeAMHRQYHhhG3WrfFWDA</a></p> <p>En este canal se difunden los vídeos de las conferencias y presentaciones principales de la Cátedra UNESCO.</p> <p>Este año se añadió el vídeo del Conversatorio <i>Ecopedagogía, educación y acción para el cambio climático y la sostenibilidad</i>.</p>
	<p><b>Páginas en redes sociales</b></p> <p>Facebook – <a href="https://www.facebook.com/CatedraUNESCOPazPR">https://www.facebook.com/CatedraUNESCOPazPR</a>  Instagram - <a href="https://www.instagram.com/unescopaz.uprrp/">https://www.instagram.com/unescopaz.uprrp/</a></p> <p>Manejadora de las redes sociales – Mónica Borges, estudiante asistente graduada</p>
	<p><b>Página Academia.edu – Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, Universidad de Puerto Rico</b>  <a href="https://upr.academia.edu/CátedraUNESCOfdeEducaciónParaLaPazUniversidaddePuertoRico">https://upr.academia.edu/CátedraUNESCOfdeEducaciónParaLaPazUniversidaddePuertoRico</a></p> <p>En esta plataforma se ubican las publicaciones de la Cátedra UNESCO para brindar mayor acceso a través de medios digitales.</p>
	<p><b>Repositorio Institucional – UPR</b>  <a href="https://repositorio.upr.edu">https://repositorio.upr.edu</a></p> <p>Se ubican todas las publicaciones de la Cátedra UNESCO en formato digital en el repositorio institucional. Este da acceso a todas las publicaciones a la vez que reconoce la aportación académica que realizamos como parte del quehacer de la UPR.</p>
	<p><b>Hojas Informativas de Direcciones Electrónicas - Revisión y actualización de (material didáctico)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Educación para la Paz</li> <li>• Organizaciones de Derechos Humanos, Justicia y Paz</li> <li>• Educación en Derechos Humanos</li> <li>• Ecología, Sustentabilidad y Paz</li> <li>• Derechos de la Niñez</li> <li>• La Noticia no es un Show</li> <li>• Materiales Didácticos</li> <li>• Convivencia Escolar</li> </ul>

	<p>Las hojas están disponibles en la Página Web y se distribuyen en las actividades de la Cátedra UNESCO. <a href="http://unescopaz.uprrp.edu/documentos/documentind.html">http://unescopaz.uprrp.edu/documentos/documentind.html</a></p> <p>Trabajo de actualización realizado por Melina Gómez, Estudiante asistente.</p>
--	---

## E. Colaboración con Oficinas Centrales o Regionales de la UNESCO

	<p><b>Reuniones con IESALC</b> En colaboración con la Cátedra UNESCO de Creación de Conocimiento, Innovación y Colaboración en la Educación Superior, participamos de las siguientes reuniones para planificación de actividades futuras.</p> <p>Conversatorio virtual con Dr. Francesc Pedró – Director del IESALC 11 de octubre de 2023</p> <p>Reunión de trabajo con Yuma Inzolia – Coordinadora Académica 5 de marzo de 2024</p>
	<p><b>Presentación Informe Los Futuros de la Educación</b> Maité Ortiz Vélez, Directora General Fundación SM Universidad Interamericana de Puerto Rico 18 de enero de 2024</p>
	<p><b>Seminarios (en línea) sobre los Futuros de la Educación Superior</b> <b>Seguimiento a la Conferencia <i>Transforming Knowledge for Just and Sustainable Futures</i></b></p> <p><i>An overview of the pact for the future</i> – 5 de marzo de 2024</p> <p>La Dra. Anita Yudkin participó de este seminario.</p>

## F. OTRAS ACTIVIDADES

	<p><b>Propuesta de fondos externos</b> Propuesta sobre <i>Buenas Prácticas de Cultura de Paz</i> a la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades. Esta fue aprobada por la cantidad de \$19,500 para dos publicaciones y cuatro actividades de difusión (marzo 2024-enero 2025) acerca de 33 Buenas Prácticas de educadores de Puerto Rico y América Latina.</p>
--	---

## III. PLANES Y DESARROLLOS FUTUROS

Planes próximo año	<p>Acorde al Convenio de Cooperación entre la Universidad de Puerto Rico y la UNESCO para el período noviembre 2021-2025, se espera continuar la misma línea de actividades, adaptadas a temas y necesidades emergentes.</p> <p>Actividades propuestas:</p> <ul style="list-style-type: none"><li>• Conferencia Magistral Anual o Webinar Equivalente</li><li>• Publicación y distribución de Conferencias Magistrales.</li><li>• Series de conferencias, seminarios o talleres – presenciales y virtuales</li><li>• Actividades de difusión y publicación de “Buenas Prácticas de Cultura de Paz”, edición 2024 región latinoamericana y caribeña</li></ul>
--------------------	--

	<ul style="list-style-type: none"><li>• Distinción Cátedra UNESCO de Educación para la Paz</li><li>• Difusión de publicaciones, investigaciones y materiales didácticos en plataformas en línea</li><li>• Actividades de capacitación para educadores en colaboración con otras entidades públicas y privadas.</li><li>• Conclusión de investigación sobre Conocimiento de Derechos Humanos de Jóvenes Universitarios</li><li>• Mentoría a Trabajos de Investigación y Proyectos de Creación de Estudiantes</li><li>• Continuar colaboraciones locales, regionales e internacionales</li><li>• </li></ul>
Perspectivas de desarrollo	<p>La Cátedra UNESCO de Educación para la Paz continuará como un proyecto de importancia en el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico en su trabajo de docencia, investigación-publicación y servicio. Hemos incorporado al Equipo Directivo nuevos/as profesores colaboradores de la UPR, lo que viabiliza futuras actividades interdisciplinarias. Se privilegiará la colaboración con iniciativas académicas de la UPR, como la Concentración Menor en Derechos Humanos y Proyecto de Escuelas Aledañas. Se continuarán las colaboraciones con entidades y proyectos afines, incluyendo otras Cátedras UNESCO relevantes al tema de la Educación para la Paz y organizaciones a nivel internacional. Se explorarán colaboraciones con entidades públicas y privadas para allegar posibles recursos externos para el trabajo de la Cátedra a través de la Oficina del Decano de la Facultad de Educación y el Decanato de Estudios Graduados e Investigación del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.</p>

## APÉNDICES

### 1) RECURSOS HUMANOS

Las actividades de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz son organizadas por un **Equipo Directivo**. El comité está compuesto por profesores, profesionales, personal administrativo y estudiantes de diversas facultades del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico. Además, participan del Equipo Directivo educadores invitados y profesores jubilados de la Universidad de Puerto Rico. Sus miembros tienen una trayectoria profesional en áreas de relevancia a la educación para la paz.

#### Equipo Directivo Cátedra UNESCO de Educación para la Paz 2023-2024

Isamar Abreu Gómez	Bibliotecaria, Sistema de Bibliotecas, UPR
Luisa Álvarez Domínguez	Psicóloga (Jubilada UPR)
Génesis Álvarez Rosario	Estudiante, Escuela Graduada de Trabajo Social
Ramaris Albert Trinidad	Profesora, Facultad de Comunicación e Información
Bangesy Carrasquillo Casado	Estudiante graduada, Facultad de Educación
Mónica Borges González	Estudiante graduada, Facultad de Comunicación e Información
Federico Cintrón Moscoso	Colaborador, El Puente - Enlace de Acción Climática
Jorge L. Colón	Profesor, Facultad de Ciencias Naturales
César Cordero Montalvo	Profesor (jubilado UPR)
Liliana Cotto Morales	Profesora (jubilada UPR)
Liliana Cruz Rosario	Profesora, Escuela Superior UHS, UPR
María Edith Díaz	Consejera (jubilada UPR)
Luis Joel Donato	Profesor, Coordinador LABCAD, Decanato Asuntos Académicos
Frances Figarella García	Colaboradora, CoopERA
Marisa Franco Seeves	Profesora, Facultad de Estudios Generales
Melina Gómez Ortiz	Estudiante asistente, Facultad de Educación
Nilsa Medina Piña	Profesora (jubilada UPR)
Marissa Medina Piña	Consejera, DCODE, Decanato de Estudiantes
José Luis Méndez	Profesor (jubilado UPR)
Alicia Montañez	Profesora, Facultad de Educación
Lisa Ortega Pol	Educadora, Museo de Antropología, Historia y Arte, UPR
Carlos Muñiz Osorio	Profesor invitado, Universidad del Sagrado Corazón y ECOPAZ
Anaída Pascual Morán	Profesora (jubilada UPR) Coordinadora 1996-1999
Edwin T. Pérez Castro	Artista Gráfico, Facultad de Estudios Generales
Sheila Pérez López	Profesora, Facultad de Educación
Luis Rivera Pagán	Profesor (jubilado UPR)
Raúl Rivera Colón	Profesor, Facultad de Ciencias Sociales
Janine Santiago Santiago	Profesora, Facultad de Estudios Generales
Natalia Santos Orozco.	Profesora, Facultad de Estudios Generales
Raquel Vázquez Varela	Colaboradora, Gestora Cultural
Anita Yudkin Suliveres	Profesora, Facultad de Educación Coordinadora Cátedra 1999-presente
 Miembro exoficio	
Grace Carro	Decana, Facultad de Educación

Los recursos administrativos provistos para la Cátedra este año consistieron de:

- Coordinadora – Anita Yudkin Suliveres (descargue equivalente a 6 créditos por semestre)
- Asistente administrativo – Rubén Estremera
- Artista gráfico – Edwin T. Pérez
- Una estudiante subgraduada asistente – Melina Gómez
- Dos estudiantes graduados asistentes de investigación – Bangesy Carrasquillo, Mónica Borges
- Administrador de página web – Luis Joel Donato

**Apoyos institucionales**

La Cátedra UNESCO de Educación para la Paz cuenta con el apoyo de la Oficina de la Rectora, el Decanato de Asuntos Académicos y el Decanato de Estudios Graduados del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico. La Facultad de Educación es la Facultad sede y se recibe apoyo de varias facultades en el Recinto de Río Piedras. La Oficina de Comunicaciones y el Laboratorio de Computación Académica de Apoyo a la Docencia (LABCAD) del Recinto facilitan la difusión a través de los medios de comunicación y la página web de la Cátedra.

**2) RECURSOS PRESUPUESTARIOS**

<b>Fuentes de recursos</b>	Institución sede Institución "partner" Entidad gubernamental Otra entidad pública UNESCO Otra agencia ONU IGO NGO Industria Otra entidad privada Fundación Puertorriqueña de las Humanidades Otro ingreso	\$ 29,284.00 \$0 \$0 \$0 \$0 \$0 \$0 \$0 \$0 \$19,500.00 \$0
<b>Detalle de las aportaciones de la Universidad de Puerto Rico</b>	<b>Presupuesto 2023-2024</b> <b>Fondos Asignados</b>	
	<b>Renglones</b>	<b>Fondos provenientes de</b>
	Compensación salarial de asistente administrativo (diferencial)	Oficina del Rector y Facultad de Educación (costos indirectos) Universidad de Puerto Rico-RRP
	Compensación salarial de artista gráfico (por acuerdo)	Oficina del Rector y Facultad de Educación (costos indirectos) Universidad de Puerto Rico-RRP
	Dos estudiantes graduados – Asistentes de Investigación (Programa PEAF agosto 2023-junio 2024)	Decanato de Estudios Graduados (DEGI) Universidad de Puerto Rico – RP
	Materiales, equipo y publicaciones	Decanato de Estudios Graduados (DEGI) (costos indirectos) Universidad de Puerto Rico – RRP

	Viajes	Decanato de Estudios Graduados (DEGI) (costos indirectos) Universidad de Puerto Rico – RP	\$2,000.00
	Conferenciente Visitante	Decanato de Estudios Graduados (DEGI) (costos indirectos) Universidad de Puerto Rico – RP	\$4,500.00
	<b>TOTAL</b>		<b>\$29,284</b>
<b>Equivalente en Fondos “In Kind”</b>			
	Descargue académico para Coordinadora (6 créditos por semestre)	Facultad de Educación Universidad de Puerto Rico – RRP	\$ 40,452.00
<b>Otras Aportaciones</b>			
	<b>Espacio de oficina y recursos – UPR</b> La Facultad de Educación de la Universidad de Puerto Rico provee un espacio de oficina para la Cátedra UNESCO con los recursos esenciales (teléfono, internet, fotocopias) y equipo tecnológico para su funcionamiento.		
	<b>Aportaciones del equipo directivo – UPR</b> El equipo directivo de la Cátedra UNESCO participa de la organización y ejecución de las actividades descritas en el informe. Con excepción de las personas descritas arriba en el presupuesto, el resto de los miembros del equipo directivo laboran de manera voluntaria en trabajo equivalente a un comité a nivel de recinto de la Universidad de Puerto Rico.		

4 de junio de 2024